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La Policía Nacional está investi-
gando un robo ocurrido hace un
par de semanas en la casa del pe-
riodista Carlos Herrera, en el Pa-
seo de Colón. El ladrón accedió al
domicilio escalando por la facha-
da y luego fracturó una puerta con
una palanqueta. Una vez dentro,
se llevó ocho relojes, unos 6.000
euros en efectivo y algunas joyas.
El Grupo de Robos de la Policía
mantiene abierta la investigación
y, a la hora de cierre de esta edi-
ción, continúa buscando al autor.

Los investigadores creen que se
trata de una sola persona, si bien
no se descarta que haya colabora-

do alguien más. Igualmente, pien-
san que el ladrón desconocía que
se trataba de la casa del periodis-
ta, ya que también entró a robar en
otros domicilios. La Policía está
buscando posibles testigos y revi-
sando los negocios de la zona para
tratar de encontrar alguna graba-
ción de cámaras de videovigilan-
cia que ayude a identificar al la-
drón. Además, un equipo de la Po-
licía Científica inspeccionó las ca-
sas que fueron escenario de estos
robos para tratar buscando alguna
huella o resto que conduzca al de-
lincuente. En el momento del robo
no había nadie en la casa de Herre-
ra, ni tampoco en las otras vivien-
das asaltadas por el delincuente.

La Policía investiga
un robo en la casa
del periodista
Carlos Herrera
● El ladrón, que aún no ha sido detenido,
escaló por la fachadas y se apoderó de
ocho relojes, joyas y 6.000 euros en efectivo

El rector en funciones de la Universidad de Sevilla,
Miguel Ángel Castro, y el decano del Colegio de
Abogados, José Joaquín Gallardo, suscribieron ayer
la renovación del convenio de colaboración para im-

partir el Máster en Abogacía en la institución edu-
cativa. El posgrado, que es obligatorio para ejercer
la profesión de abogado, se imparte en la Hispalen-
se desde el curso 2012/2013.

Nueva edición del Máster en Abogacía en la US
J. M. PAISANO
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Miguel ~ngel Castro y Joaquin Gallardo durante firma del convenio. CONCHITINA

EL M STER EN
ABOGACJA SEGUIR/ 
EN LA HISPALENSE

El rector en funciones de la Uni.
versidad de Sevilla, Miguel An-
gel Castro, y el decano del ilustre
Colegio de Abogados de Sevilla,
Jos~ Joaquin Gallardo, firmaron
ayer la renovaci6n del convenio
de colaboraci~n para impartir en
la Hispalense el Mdster Universi-
tario en Abogacia.

Con este acuerdo, se corrobo-
ra la colaboraci6n entre ambas
instituciones para cumplir los
requisitos del mfister, tanto a la
hora de impartirlo como en el
periodo de prficticas.

La docencia de este mfister

se reparte de manera equilibra-
da entre profesores universita-
rios que tengan relaci6n esta-
ble con la Universidad de Sevi-
lla y abogados en ejercicio con,
al menos, tres afios de antigiie-
dad.

Para la realizaci6n de las
prficticas por parte de todos
los estudiantes matriculados
en el mfister universitario, el
Colegio de Abogados facilitarfi
la oferta de destinos
disponibles, cuya cobertura se
solicita al Colegio.

El Mfister Universitario en
Abogaeia, obligatorio para la
profesi6n desde la entrada en
vigor de los grados
universitarios, se imparte en
la Universidad de Sevilla
desde el curso 2012/13.
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Espadas empieza a desarmar la zona
azuI de Zoido eliminando 800 plazas
Las zonas beneficiadas son las de la Pirotecnia (SO0), Bami (200) y la Telef6nica de Luis Montoto

SEVILLA
¯ ~o se ~zo ~ien~ h~ ~sos
de nul]dad ~ una zona ~ul
tiene que servir para regular
el aparcamiento, no para re-
caudar~. Con esta andanada
de argumentos el alcalde,
Juan Espadas (PSOE), justifi-
c6 el inicio del desmantela-
miento de la zona azul am-
pliada que impuls6 su antece-
sot Juan Ignacio Zoido.

Es la primera medida con
la que ayer comenz6 a traba-
jar la reciOn constituida Mesa
de la Movilidad -un 6rgano
de participaci6n reci~n crea-
do con politicos, agentes so-
ciales y organizaciones socia-
les variadas y que van desde
la universidad y los cidistas a
los comerciantes, entre otras
muchas-.

La medida la anunci6 ayer
el alcalde, pero no ser~ efecti-
va hasta el rues de septiem-
bre. Este primer bocado a la
zona azul del anterior alcalde
ser~ de 800 plazas. 500 de
ellas, explic6 en rueda de
prensa el regidor, en la zona
de la Pirotecnia, ya que consi-
dera Espadas ~dnjusto~) que se
penalice a los estudiantes
uulversitarios de la zona,
donde est~ la Facultad de De-
recho, entre otras.

La zona azul se ver~ recor-
tada en otras 200 plazas en
Banfl yen otras 150 en el en-
tomo de Telef6nica en Luls
Montoto, aunque en estas
dos filtimas zonas est~ pot
vet si desaparecen directa-
mente o se transforman en
plazas bonificadas para los
empleados de la empresa de

Reacciones

[[ La medida
se aplicar 
en septiembre
¥ ser t ,,an
primer paso.

telecomunicaciones y del
hospital Virgen del Rocio.

~En vez de imponer como
el anterior equipo de gobier-
no voy a escuchar a partida-
fios y detractores. Y a lo me-
jor hay que dejar la zona azul
en algunas calles o reordenar-
la, pero me sentar~ con los
afectados. Adem~s, en Bami,
la soluci6n pasa pot abfir el
aparcamiento subterr~neo de
50o plazas de Rafael Salga-
do~, expuso el alcalde, irfita-
do con la forma actual de la
zona azul: ~Un horatio de
8.00 a 22.oo horas no tiene
m~s finalidad que la recauda-

La Mesa de la Movilidad, que agrupa a colectivos y agentes sociales y partidos, se form6 ayer y abordO el recorte de la zona azuI./Manuel~6mez

toria~. En este sentido, insis-
ti6 en la importancia de la
Mesa de la Movilidad, para
definir las estrategias de tr~tfi-
co contando con todos los
afectados (~ya s6 que el con-
senso es muy dificib~, recono-
ci6), y para captar subvencio-
nes europeas ~que exigen di-
cha estrategia para que se
pueda optar a los rondos de1
Marco 2o2o~).

Pero si tan mala es la zona
azul (una ampliaci6n de
3.5oo plazas, que pr~ctica-
mente duplicaba la que habia
antes, explican colaborado-
res del equipo de gobierno)
del antecesor popular... ~Por
qu8 no la quita de un pluma-
zo?

Espadas sostiene que el
convenio firmado con la em-
presa Aussa pot Zoido ~tiene
visos de ilegalidad~, pero pa-
ra estar seguro ha encargado
un informe a los servicios ju-
ridicos municipales. Mientras
llega, quiere tenet un gesto
con los votantes -en su pro-
grama estaba replantear la
zona azul, muy criticada en
su momento-. Ya ha manteni-
do al menos tres reuniones
con Aussa. <~Las condiciones
est~n redactadas con tal am-
bigfiedad yes tal gazpacho~)
que ambas partes han dado
pot buena la reducci6n, pot el

DANIEL GONZALEZ ROJAS
Portavoz de IU

((Es insuficiente. Debe derogarse toda,

E1 portavoz municipal de IU, Daniel Gonz~lez Rojas, calific6 de ~dnsu-
ficiente~* el anuncio de Espadas de suprimir en septiembre 8o0 plazas
de zona azul. Espera que el gobierno local ~tno se quede ahi~ y que
acometa su derogaci6n total. Rojas se felicit6 ayer pot la constituci6n
de la Mesa de Movilidad. IU apuesta ~por un modelo sostenible, don-
de las prioridades sean el peat6n, la bicicleta y el transporte pfiblico~.

JAVIER MILI.~N
P~rt~v~ ~ ~i~d~d~o~

((Se puede minorar a coste cero 
E1 portavoz de Ciudadanos, Javier Mill~n, se muestra ~convencido de
que boy [en el pleno] saldr~ adelante nuestra propuesta para dismi-
nuir la ampliaci6n de la zona azub~. Las 8oo plazas ~se puede minorar
sin demora y a coste cero~,. Mfll~n recalc6 que es un primer paso. t~Se-
guimos trabajando en las altemativas para derogarla del todo~.

CARLOS ARISTU
Secretario de ActiOn Sindical de CCO0 de Sevilla

( Los hospitales, problema cr6nico,

CC00 de Sevilla insta a Espadas a colocar los desplazamientos al t~a-
bajo ~en el centro de la politica de movilidad~. Suponen el 66 por
ciento del total en dlas laborales. E1 secretario de Acci6n Sindical,
Carlos Aristu, insisti6 en que Sevilla ~mecesita solucionar problemas
cr6nicos como los de la Cartuja, poligonos y hospitales~.

momento, en 800 plazas de
aparcamiento limitado y de
pago. (~$61o es el primer pa-
so~, promete el alcalde.

<~Si el acuerdo entre Aussa
y el Ayuntamiento es nulo de
pleno derecho se eliminar~.
Si no lo es, suprimir la zona
azul puede suponer una in-
demnizaci6n de ~millones de
euros~ para Aussa pot el lucro
cesante de lO afios.

Muchas otras cuestiones
pendientes sobre movilidad
quedaron afin sin plantear. La
Mesa solo se ha constituido y
ni siquiera los colectivos ban
planteado sus reivindicacio-
nes. Cuestiones como la vuel-
ta del Plan Centro -la limita-
ci6n a circular pot el casco
hist6rico a los no residentes
que implant6 el alcalde socia-
lista Alfredo S~nchez Monte-
seirin- o el eulace entre el
tren de cercanias de la Cartu-
jay el Metro quedaron en co-
mentarios en la rueda de
prensa, pero no se trataron en
este nuevo foro de participa-
ci6n.

LTanta participaci6n no re-
trasa los proyectos? Pregunt6
una periodista. ~(Nunca es
malo participar~, replic6 Es-
padas. ~Lo malo es ir dema-
siado r~pido e imponer cosas
que afectan a la vida cotidia-
na de todos~, zanj6. ̄
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Espadas acuerda con Aussa eliminar
800 plazas de la zona azul del PP
Suprimir~ 500 del entorno de Pirotecnia y el resto entre Bami y la zona de Telefbnica a
coste cero / Est~ a la espera de un informe juridico para ver si puede anular la ampliaci6n

SEVILLA
E1 alcalde de Sevilla, Juan Espadas
(PSOE), anunci6 ayer un acuerdo
alcanzado con la sociedad Aparca-
mientos Urbanos de Sevilla (Aus-
sa) para suprimir mils de 800 pla-
zas de la ampliaci6n de la zona
azul que implant6 el gobierno an-
terior del PP a partir de ~finales de
septiembre~. Se trata de una ~me-
dida de choque a corto plazo~ que,
segfin explic6, se adopta ~dndepen-
dientemente del resultado del in-
forme juridico~ encargado al secre-
tario del Ayuntamiento sobre el
nuevo contrato que incrementa las
plazas de 4.112 a 7.285.

Dicha ampliaci6n, dijo Espadas,
refine ~claros visos de ilegalidad y
nulidad~, de ahi el informe encar-
gado un informe al secretario mu-
nicipal para contar con ~(seguridad
juridica~ en los pasos que se vayan
a dar al respecto.

De esta forma, Espadas no re-
nuncia a la posibilidad de ~plantear
la nulidad del contrato con Aussa y
acabar completamente con la am-
pliaci6m~ de la zona azul si el se-
cretario ~demuestra que hay una
nulidad~ en el acuerdo alcanzado
por el anterior gobierno del PP. A1
margen de esto, y de la ~negocia-
ci6m~ que espera tener en septiem-
bre con Aussa-participada mayo-
ritariamente por Tussam- para ver
si se puede ~volver atr~is>> en el
proceso de ampliaci6n de la zona
azul, el alcalde ha acordado la su-
presi6n de unas 800 plazas.

De 6stas, unas 500 se suprimir~n
en la zona de Pirotecnia para ((eli-
minar el impacto)~ de esa medida
sobre los universitarios del Cam-
pus. Otra bolsa de ((no menos 
200 plazas~) son de Bami, aunque
en este caso habr/t de haber con-
senso sobre el futuro de la zona
azul, por lo que el alcalde se reuni-
r~i ((a primeros de septiembre con
defensores y detractores~).

Espadas consider6 que ((hay que

El alcalde, Juan Espadas, preside la constituci6n de la Mesa de la Movilidad, ayer, en el Ayuntamiento. JESOS MORON

reordenar completamente el esta-
cionamiento~ en Bami, donde jue-
ga una ~pieza clave~ el aparca-
miento de Rafael Salgado que pre-
tende ~poner en marcha
inmediatamente>~ pero que
quiere de una inversi6m~. ~Hay 500
plazas de aparcamiento en este
parking que resolverian en buena
parte los problemas de los trabaja-
dores y los comerciantes~>, dijo.

Adem~is, el primer edil ha acor-
dado con Aussa ~flexibilizar el ho-
ratio de la zona azul de Bamb> pa-
ra que quede acotado en el tramo
de 9 a 20 horas.

E1 otro paquete de plazas que el
alcalde pretende suprimir lo con-
forman entre 120 y 150 plazas
aproximadamente en la zona de
Telef6nica, en el entorno de Luis
Montoto, para lo cual tambi~n pre-
tende reunirse en septiembre con

los trabajadores de la zona para de-
terminar en qu6 calles se actuafia.

Con este anuncio, que Espadas
realiz6 tras la constituci6n de la
Mesa de la Movilidad, el alcalde so-
cialista cumple a medias con su
promesa electoral de eliminar por
completo la ampliaci6n de la zona
azul, que seguir/~ estudiando. La
medida ha contado con la valora-
ci6n de algunos sectores, pero in-
sisten en pedir la supresi6n por el
completo, como fue el caso del sin-
dicato CCOO y el Consejo de
Alumnos de la Universidad de Se-
villa (Cadus).

La organizaci6n de consumido-
res Facua e IU fueron m/~s radica-
les en sus reacciones. Los primeros
dijeron que ((no se conformam) 
esta reducci6n de 800 plazas y re-
cordaron que ya presentaron un
recurso por la via contencioso-ad-

ministrativa al entender que ~no se
ajusta a la legalidad~ la ampliaci6n
de la zona azul.

Izquierda Unida, por su parte,
consider6 la medida de ~dnsuficien-
te>>, confiaron en que el gobierno
municipal (~no se quede ahi~> y que,
~m/ts pronto que tarde, acometa la
derogaci6n total de la ampliaci6n
de este sistema de pago impuesta
por el PP a los sevillanos en el an-
terior mandatory.

Por filtimo, Ciudadanos confi6
en que el pleno de boy apruebe su
moci6n destinada a disminuir en
una tercera parte la ampliaci6n de
la zona azul, pues, a su juicio, esas
800 plazas que se van a eliminar
~se corresponden con ese tercio
que se puede minorar sin demora
y a coste cero para los ciudadanos,
justamente lo que presentamos la
semana pasadm>.
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EDITORIAL

Un paso adelame

L a zona azul fue una de las imposiciones
m~s conflictivas en la era Zoido. E1 ante-
rior alcalde de Sevilla decidi6 ampliar el

parking rotatorio en junio de 2o14 con un cre-
cimiento de 4.112 plazas a m~ts de 7.285. Dicha
ampliaci6n est~ siendo actualmente investi-
gada porque, segfin el actual gobierno local,
refine t~claros visos de ilegalidad y nulidad>>.
Juan Espadas busca ~seguridad juridical> para
acometer decisiones radicales mediante 1as
que se anularia el contrato con Aussa y se
erradicaria pot completo la medida aprobada
pot Juan Ignacio Zoido.

La decisi6n del ahora concejal de1 PP respon-
dia alas peticiones de asociaciones de vecinos,
como la de Bami, y pretendia acabar con la
presencia de gorrillas. Sin embargo, obvi6 a los
comerciantes y a los trabajadores de las zonas
afectadas, que intentaron en numerosas oca-
siones, sin 6xito, que se anulara la medida. A
m~s de un afio de que se implantara, los gorri-
llas siguen alrededor de estas zonas, los traba-
jadores estfin indignados y muchos pequefios

comerciantes culpan al anterior equipo de go-
bierno local de tener clue echar el cierre en sus
negocios por las p6rdidas.

Espadas, que mantiene la postura que ya
defendia desde la oposici6n, ha decidido po-
ner en marcha un plan de choque ~a corto pla-
zo~ para mitigar las consecuencias de la zona
azul. Por el momento, tras un acuerdo con
Aussa, va a suprimir a partir de septiembre
800 plazas: 500 pertenecientes a la zona de
Pirotecnia, para aliviar a los universitarios de
Campus; mientras que el resto est~ pendiente
del resultado de conversaciones con las par-
tes afectadas de Bami y de la zona de Telef6-
nica, de las que dependerfm si se eliminan o
se sustituyen por otras altemativas.

Esta iniciativa sienta un precedente impor-
tante ante las reclamaciones y el malestar pot
la imposici6n de la zona azul. Es imprescindi-
ble instalar f6rmulas de movilidad que solu-
cionen los problemas de Sevilla, pero la re-
caudaci6n municipal nunca debe estar por
encima de las necesidades de los ciudadanos.
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Andalucía

SEVILLA, 30 Jul. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha valorado la supresión de unas 500 plazas
de zona azul en Pirotecnia anunciada este jueves por el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, tras el acuerdo
alcanzado con la sociedad Aparcamientos Urbanos de Sevilla (Aussa).

   En declaraciones a Europa Press, el delegado del Cadus, Alberto Masutier, ha explicado que este medida
es un "buen primer paso", ya que ésta es una de las peticiones constantes por parte del consejo de alumnos,
toda vez que ha señalado que el tema "no acaba aquí", ya que "seguirán reivindicando la eliminación total de
la ampliación de la zona azul".

   Concretamente, el alcalde socialista ha confirmado que la eliminación de unas 500 plazas de la zona azul
de Pirotecnia tendrán lugar a partir de "finales de septiembre", para "eliminar el impacto" de esa medida
sobre los universitarios del Campus instalado en la zona.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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HORSE3107

Aries
(21-III al 20-IV)

Urano (la individuación, inde-
pendencia, el cambio…) dinamitará esas 
sus rutinas. ¿’Colaborará con lo inevita-
ble’?

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

No desea que le presionen ni con 
prisas. Necesitará tiempo y espacio para 
vibrar, vivir y también sobrevivir. Es… ¡‘su 
ritmo’!...

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Algo crucial es que le dejen li-
bertad de acción y pensamiento. Usted 
requerirá ‘respirar a su aire’, ¡siempre! 
¿Innovar? 

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Con lo maternal y generoso que 
suele ser Cáncer, es asimismo hiper-
sensible, bastante aprehensivo. ¡Mímese 
mejor!...  

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

¡Feliz cumpleaños! Tome con-
ciencia de que, cumplir años es privi-
legio, más aún en época tan brillante y 
afortunada.

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Cada vez falta menos para que 
diosa Fortuna le ceda el turno al signo de 
Virgo. Aquí y ahora, Venus envía rosas ro-
jas...
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

La eterna pregunta de ¿cuándo 
terminará por fin la época de la paciencia? 
¡Llegue a ser maestro en ‘auto-control’! 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Talante mustio o destemplado. 
Nubarrones en el lejano horizonte le tor-
narían algo  nostálgico, solitario y pesa-
roso...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

El vivaz e inquieto ‘Arquero’ sabo-
reará la lejanía, allí donde se besan el Cielo y 
la Tierra. Busca libertad, espacio vital.
  
           

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Una persona tan concreta en todo, 
no puede vivir de ilusiones, sino 

de realidades visibles, palpables. Pero sea 
cauto. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Un magnífico sentido del humor 
le anima hoy... Pero cuide, aun cuando sólo 
sea ‘por encima’, la denominada arrogan-
cia existencial...

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació después del 13-III, cuida-
do con no patinar. No especule. Si antes, 
Saturno (ley de causa-efecto) le protegerá.
   

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24,  Trajano, 40; 

Argote de Molina, 25, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31 . 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 

Solís, 12, López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10; San Jacinto, 

75. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10; San Juan Bosco, 

32, Avd. Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 

1; Camino de los Toros, s/n. 

  

Zona Sur.   

Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25;  Avenida de Finlandia, s/n; 

Avda. Bueno Monreal, 28; Plaza del 

Juncal, 1; Chucena, 36; Reina Mercedes,  

17; Lisboa, 260,  Asencio y Toledo, 40;  

Bda. La Oliva, locales 8 y 9; Perséfone, 6; 

Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8 y 

Colombia, 10; Lisboa, 260. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103, Gran Plaza, 6 

Acc; Luis de Morales, 26;  Avd. Eduardo 

Dato, 46; Éfeso, s/n; Avd. Ramón y Cajal, 

9, Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 

Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 

Avenida Ciencias, 18. Avenida Ciencias, 

33 Acc. A. Edif. Estrella Este; Urbano 

Orad, 9, Edificio Navieste 4.  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, 

Blq. Romegosa frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente parque 

Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Silos, 118; Avd. Santa 

Lucía s/n  (24 horas);  Pepe Luces, 20-B; 

Picuda, 1; Plaza Pío XII; Matalascañas, 59; 

Santander, 20; Duquesa de Talavera, 20 

(noche). Bollullos Mitación: Larga, 27; 

Bormujos    : 28 de Febrero, 6; Avda. del 

Aljarafe, 70, bajo. Camas: Tomares, 2 (24 

horas). Castilleja de la Cuesta: Real, 100 y 

Real, 157 (24 horas). Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44, local 21; Avda. de 

Los Pirralos, 100; Avda. Reyes Católicos, 4, 

Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: Colón, 

30. La Algaba: Plaza España, 14 (24 

horas).Mairena del Aljarafe: Ciudad Expo 

(24 horas). Puebla del Río: Avda. Cerro 

Cantares, loc.1-2;  San Juan de 

Aznalfarache: 28 de febrero; Urb. 

Vistahermosa, 15. San José de la 

Rinconada: Carretera Bética, 69(24 horas); 

Avd. Cristo de la Resurección, 15 (24 horas). 

Sanlúcar la Mayor: Avda. Príncipe de 

España, 19 (24 horas). Santiponce: Cádiz, 6 

(24 horas); Tomares: Glorieta el Garrotal, 

local 4. Valencina de la Concepción: 

Guadalquivir, 41-A.

«Millenium Arts Trio»

A las «Noches en los Jardines del 
Real Alcázar» llega este trío 
formado por Vladimir Dmitrien-
co, Nonna Natsvlishvili y José 
María Ferrer, grandes concertis-
tas e integrantes de la Real 
Orquesta Sinfónica de Sevilla, 
que darán una lección de 
maestría. Precio entrada 5 euros.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

22:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

31 
DE  JULIO

VIERNES

Santoral  

 
IGNACIO DE LOYOLA

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10:00  
 

«A-Salto» 
 
La Casa de la Provincia acoge, hasta 
septiembre, esta exposición que exhibe 
una selección de obras de arte contem-
poráneo de siete artistas jóvenes 
latinoamericanos. De esta manera, los 
visitantes podrán disfrutar de las obras 
de Narda Alvarado (Bolivia), Alberto 
Borea (Perú), François Bucher (Colom-
bia), Ivana de Vivanco (Chile), Enma-
nuel Lafont (Argentina), Alejandra 
Laviada (México) y Hugo Lugo (Méxi-
co). Horario de 10 a 14 y de 18 a 21. 
Entrada gratuita. 
 
21:00 

 
Visita nocturna Casa de Pilatos 
 
Por segundo año consecutivo se abre este 
palacio familiar al público  en visita 
nocturna. A través de los personajes 
históricos y de las leyendas de la casa, se 
reliza el recorrido de una forma original 
y creativa en la que se interpretarán la 
arquitectura, los espacios singulares y su 
colección de arte romano a la luz de la 

luna. La visita será dirigida por un 
intérprete de patrimonio que irá descu-
briendo aspectos históricos, artísticos y 
míticos, visitando la planta baja, los 
jardines y la planta alta. Precio de la 
entrada 12 euros. 
 
22:30 

 
«Teatro para pájaros» 
 
Cicus trae hasta la calle Madre de Dios 1,  
una obra escrita y dirigida por el drama-
turgo argentino Daniel Veronese e 
interpretada por los actores Gema 
Matarranz (Teresa), Manuel Salas 
(Marcos), Asunción Ayllon (Gloria), Elena 
De Cara (Jazmín), Enrique Torres 
(Ricardo) y Paco Inestrosa (Toni). Precio  
de la entrada 5 Euros. 
 
22:30 

 
«La oveja Shaun» 
 
En la terraza del centro comercial Zona 
Este, Glorieta Palacio de Congresos 1, 
proyección de esta película de anima-
ción infantil para todos los públicos. 
Precio de la entrada 3 euros.
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R
EMATA hoy julio en tablas y seguirá el vera-
no a toda vela, pero las amanecidas ya no
serán iguales para esta ventana que se vuel-
ve a tierra adentro, allí donde al levante le

dicen solano. Y se va julio con una luna llena es-
plendorosa que rielaba anoche en la mar océana
para una visión de ensueño. Pero lo que nos queda
no tiene por qué ser peor, ni mucho menos. Faltará
el mar, que no es poco, pero quien no ha vivido

agosto en Sevilla no sabe de la misa la media. Por lo
pronto, un bajón espectacular de viandantes, con
lo que las calles de esa Sevilla que parece hecha de
material infungible y que permanece incólume a
pesar de los ataques que recibe desde el puente de
mando son como arterias por donde circular hacia
un paraíso de silencio e intimismo. Se le dice adiós
a este querido pueblo marinero y vuelve a abrirse
esta ventana a una realidad cruda, pero añorada.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana DE CARA A UNA
REALIDAD QUE
SE EXTRAÑA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CONTINÚA EL CINE
EN LA DIPUTACIÓN
22:15 · C/ MENÉNDEZ Y PELAYO,

32 Esta noche se proyecta otra
película en el patio de la sede
de esta entidad pública. Hoy le
toca el turno a Güeros, de Al-
fonso Ruíz Palacios y Gibran
Portela. No recomendada para
menores de 12 años. Entradas
a 4 euros.

Representación
22:30 El Cicus acoge hoy la
función Teatro para pájaros, de
Histrion Teatro. Entradas a 3
euros para la comunidad uni-
versitaria, para el resto a 5 eu-
ros. C/ Madre de Dios, 1.

‘Monólogos de la vagina’
22:00 Antonia Zureza y Alicia
Remesal continúan con estos
monólogos de lectura feminis-
ta. Entradas a 14 euros. Pala-
cio de los Marqueses de La Al-
gaba. Plaza Calderón de la
Barca.

Jardines de Portugal
22:00 Representación de Sain-
tes Teatro, por Acteatro, en los
jardines del Consulado de Por-
tugal. Entradas a 12 euros.
Avenida del Cid, 1.

Sala Cero
21:30 Última representación
de Una de romanos, de Síndro-
me Clown. El dúo cómico hace
un repaso con humor del paso
de esta civilización por Sevilla.
Entradas entre 10 y 13 euros.
C/ Sol, 5.

Casa de Pilatos
21:00 La empresa Engranajes
Culturales organiza una visita
nocturna a este histórico edifi-
cio. Entradas a 12 euros. Plaza
de Pilatos, 1.

PLAN PARA HOY

Nocturama finaliza elmes
con un doble concierto

Esta noche actúan en las ins-
talaciones del Centro de Arte
Andaluz Contemporáneo los
grupos Mercromina y Blaca-
nova. Ambos grupos tienen
un estilo musical un-
derground que contrasta con
el espacio en el que se en-
marcan ambos conciertos.
Entradas entre 8 y 10 euros.

3 Isla de la Cartuja. Avenida de
los Descubrimientos. 21:00

CAAC

CONCIERTO

ITÁLICA

Teatro clásico en un
entorno excepcional

El antiguo teatro romano de
Itálica acoge el espectáculo
Restos/Fedra, de la compañía
TNT. Entradas entre 12 y 15
euros.

3 Santiponce. Avenida de Extre-
madura. 22:30

Viaje sonoro por el
Clasicismo en el Alcázar

El grupoMilleniumAtrs Trio ha-
ce un recorrido esta noche por
estemovimiento artístico. En-
tradas a 5 euros.

3 Puerta de la Alcoba. 22:30

Cine para ellos

S. V.

El cine con gancho para el público
infantil se ha convertido en el prin-
cipal negocio de las salas. Son las
películas que nunca fallan y
las Navidades y el verano son
las fechas fuertes de estreno.
Ocho títulos han repartido su
presencia en las salas en es-
tos dos meses de verano en-
tre las grandes novedades y
las que se han repuesto apro-
vechando el tirón de las vaca-
ciones. Otras, ya estrenadas
con anterioridad, se recupe-
ran en los cines de verano. La
cuestión es poblar las panta-
llas de historias, animadas o
pobladas de
efectos especia-
les, para que los
chicos arrastren
a los padres a las
taquillas.

Los Minions
llegaron el 3 julio
a las pantallas es-
pañolas a la bús-
queda de villanos.
Sitúa estas pasti-
llas amarillas años
antes de su prime-
ra aparición este-
lar en la popular
Gru.

Utilizando el 3-D, Bob Esponja,
un héroe fuera del agua ha supues-
to el exitoso traspaso de uno de los
dibujos televisivos más populares
–lleva generando capítulos desde
1999– a la gran
panta-
lla, co-
mo ya
les pasó
en su día
a los
Simpson
o los Pi-
capiedra,
sin ir más
lejos.

La oveja
Shaun,
nacida por
la técnica
de stop mo-
tion como

un personaje secundario de los cé-
lebres Wallace y Gormit en 1995,
se independizó una década des-
pués y ahora se estrena en un lar-
gometraje (La oveja Shaun, la pelí-
cula) con el más puro estilo slaps-
tick que caracteriza a estos estu-
dios británicos.

Estrenada el pasado 19 de junio,
Campanilla y la leyenda de la bestia
es una reformulación del cuento
tradicional de La Bella y la Bestia
con Campanilla de por medio. Ha-
das y ternura, fórmula infalible.

Pixar ha cumplido su
veinte aniversario, aunque
ahora ya dentro de la disci-
plina de Disney, con el es-
treno de Del revés, aclama-
da por la crítica y estrena-
da en Cannes. En esta oca-
sión, los personajes del re-
lato son emociones.

Pan (Viaje a Nunca Ja-
más) es un cuento al re-
vés, en el que Pan escapa
de un orfanato y Garfio
es una especie de policía
del que se hace amigo y

juntos van en persecución
de un pirata que llamarán
Barbaroja. Es la tercera
precuela de los estrenos
infantiles de la tempora-
da. Esta curiosa produc-
ción sitúa la historia del
niño eterno en su país de
Nunca Jamás justamen-
te en el momento en que
Peter Pan es verdadera-
mente un niño. Se trata
de un sinfín de aventu-
ras y batallas entre pira-
tas a la más antigua
usanza. De estas bata-
llas nacerá, ahora sí, el

inmortal Peter Pan que todos co-
nocemos.

Cuatro fantásticos es otra pre-
cuela en una adaptación de este
cómic de Marvel que se esterena-
rá a finales de agosto. La historia
se centra en el comienzo de estos
superhéroes, pasando de la nor-
malidad a la asunción de superpo-
deres. Tras rehacer muchas veces
el guión, se incidió más en lo hu-
manista que en lo espectacular.

Atrapa la bandera es una pelícu-
la de animación que cuenta cómo
un multimillonario quiere apro-
piarse de la Tierra y explotar la
fuente de energía limpia del futu-
ro, el Helio 3. Para ello, deberá bo-
rrar de la Historia la gesta de los
astronautas del Apolo XI y sus pa-
sos por la Luna. Pero siempre hay
alguien dispuesto a salvar el mun-
do. Aquí, un niño surfero. Estreno
el 28 de agosto.

●Losmás pequeños
son los reyes de salas
y cines de verano;
aquí, una agenda de
la cartelera infantil

Algunos de los carteles

promocionales de los

últimos estrenos de

películas infantiles y

otros que están a punto

de proyectarse en la

gran pantalla.
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PLAN

Teatro / ClCUS

Los conflictos de la profesi6n de actor,
a debate en ’Teatro para p&jaros’

La compa~ia Histri6n Teatro repre-
senta en el ciclo 21 Grados su obra
’Teatro para p&jaros’, una funci6n
que trata la vertiente de la profesi6n

como arte, pero tambi6n como crea-
ci6n y como negocio. Esta noche alas
22.30 horas en el ClOUS. Las entra-
das oscilan entre los 3 y los 5 euros.
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VII Premio Jurídico ABC-BBVA

 FOTOS: RAÚL DOBLADO / XXXX 
José Manuel Romay Beccaría,Miguel Rodríguez-Piñero, Rafael Catalá, Catalina Luca de Tena y Cristina de Parias Halcón

AMALIA F.LÉRIDA  

SEVILLA 

M
uchos de los que  ya 
han rebasado los 50 
tuvieron la oportuni-
dad de encontrarse, 
de nuevo, con su 
maestro de la Facul-

tad de Derecho  en el emotivo acto que 
el miércoles tuvo lugar  para rendir ho-
menaje a Miguel Rodríguez-Piñero 
Bravo-Ferrer, consejero permanente 
del Consejo de Estado, expresidente 
del Tribunal Constitucional y catedrá-
tico de Derecho del Trabajo de la Uni-
versidad de Sevilla. Antes y después 
de la entrega del premio, el «usted no 
se acordará de mí, pero yo sí» fue de 
los más oído entre los juristas ya que 
se acercaban al galardonado para mos-
trarle su cariño y «cómo no se me ha 

olvidado nada de  lo que usted decía». 
Miguel Rodríguez-Piñero recibió  el 
VII Premio Jurídico ABC-BBVA por su 
trayectoria ejemplar. Este galardón 
está instituido por ABC de Sevilla, con 
el patrocinio del BBVA, y tiene como 
finalidad reconocer una carrera pro-

fesional de dilatada y prestigiosa tra-
yectoria en el ámbito del Derecho en 
la capital andaluza. 
     Como ya es tradicional, el homena-
je tuvo lugar en la sede del BBVA de 
Sevilla, sita en la avenida de La Palme-
ra, y al mismo asistieron, además de 
juristas, académicos y empresarios,  
el ministro de Justicia, Rafael Catalá;  
la presidenta editora de ABC, Catali-
na Luca de Tena; la directora de Espa-
ña de BBVA, Cristina de Parias Halcón; 
el director territorial Sur de BBVA, Ja-
vier Pérez Cardete;  el director de ABC 
de Sevilla, Álvaro Ybarra Pacheco; el 
director gerente de ABC Andalucía, Ál-
varo Rodríguez Guitart; el delegado 
del Gobierno en Andalucía, Antonio 
Sanz; el presidente del Consejo de Es-
tado, José Manuel Romay Beccaría; el 
consejero de Justicia, Emilio de Llera; 
el presidente del Tribunal Superior de 
Justicia de Andalucía, Lorenzo del Río 
Fernández, y la primera teniente de 
alcalde del Ayuntamiento de Sevilla, 
Carmen Castreño. El acto comenzó con 
la intervención de Catalina Luca de 
Tena, que hizo un breve recorrido por 
la historia del premio y agradeció al 
ministro de Justicia su presencia en 
Sevilla. También alabó su estilo dialo-

Entrega del VII Premio Jurídico  
ABC-BBVA a Miguel Rodríguez-Piñero
∑ El expresidente del Tribunal 

Constitucional fue homenajeado por 
su ejemplar trayectoria profesional y 
su contribución al Derecho

 
Jesús Domínguez Platas, Santiago Martínez-Vares García, Antonio 
Reinoso y Reino
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VII Premio Jurídico ABC-BBVA

gante y cómo ha colaborado para sa-
car adelante no pocas reformas legis-
lativas, como, por ejemplo la del Códi-
go Penal, con la implantación de la pri-
sión permanente revisable. No pasó 
por alto que se enfrenta ahora al de-
safío separatista de Cataluña. Después 
se dirigió a los asistentes Cristina de 
Parias Halcón, para hacer una sem-
blanza del galardonado de este año  y 
destacar que el compromiso del BBVA 
de trabajar por un futuro mejor para 
las personas necesita la existencia de 
un sólido Estado de Derecho.   

Tras las palabras de Parias Halcón, 
Rafael Catalá hizo entrega del premio 
al jurista, y el acto concluyó con la in-
tervención del ministro de Justicia. 

Dijo que España necesita personas 
con el compromiso y la capacidad in-
telectual de Miguel Rodríguez-Piñero 
y agradeció su labor dentro del Con-
sejo de Estado, máximo órgano con-
sultivo de un Gobierno que en diez me-
ses ha tramitado ya catorce proyectos 
de Ley, algunos de ellos ya en vigor. 

Más leyes 
Citó las reformas del Código Penal, de 
la Ley Orgánica del Poder Judicial, o 
de la Ley de Enjuiciamiento Criminal, 
«en las que se sustancia buena parte 
de la reforma estructural de nuestro 
modelo de Justicia que está acometien-
do este Gobierno». A ese listado sumo 
«otras iniciativas  que, si bien no ha 
dado tiempo a tramitar en esta Legis-
latura, el Consejo de Estado ha demos-
trado su buen hacer como es el dicta-
men sobre el anteproyecto de Código 
Mercantil». Reconoció que el premia-
do es, en buena parte, responsable de 
que estas normas que están haciendo 
de la Justicia un servicio público a la 
altura de las expectativas de la socie-
dad del siglo XXI estén siendo trami-
tadas en tiempo y forma.

 
Álvaro Rodríguez Guitart, Antonio Sanz Cabello, Emilio de Llera, Catalina Luca de Tena, Rafael Catalá, Cristina de Parias Halcón, Áurea Roldán, 
Álvaro Ybarra Pacheco, Javier Pérez Cardete y Antonio Dorado

A.F.L. 

SEVILLA 

Con apenas cinco años leía el ABC de 
Sevilla en vez del TBO y el crédito para 
la primera casa que compró se lo dio 
el BBVA. Si a eso le unimos que am-
bas empresas le dieron el miércoles 
un premio a su carrera profesional en 
un acto al que acudieron numerosos 
compañeros y alumnos suyos, huel-
ga describir la emoción que despren-
dían las palabras de Miguel Rodrí-
guez-Piñero cuando, tras recibir la 
estatua que representa este mereci-
do homenaje de manos del ministro 
de Justricia, se dirigió a la concurren-
cia. 

En su discurso dejó claro que la la-
bor del jurista hoy es más difícil por 
la inestabilidad creciente de las leyes, 
por la dispersión y fragmentación  de 
la doctrina judicial y «por el incre-
mento de la politización del Derecho»; 
y, aseveró que los «juristas podemos 
y debemos dar respuesta a la exigen-
cia ciudadana de justicia total favo-
reciendo el funcionamiento  adecua-
do de nuestro sistema jurídico del que 
la ciudadanía no se siente aún total-
mente satisfecha». 

También, y recogiendo cuestiones 
de interés y actualidad, declaró que 

el sistema jurídico no puede ser está-
tico, sino que debe  facilitar y canali-
zar las transformaciones sociales que 
los nuevos tiempos imponen. 

Apostó por difundir en la ciudada-
nía una cultura jurídica, que el Dere-
cho cuente con la sociedad, que se re-
fuerce el respeto y el valor de la efec-
tividad de las normas  «porque me he 
dado cuenta de que aquí en Andalu-
cía no siempre cruzamos por donde 
se tiene que cruzar».  

Y todo eso tiene que hacerse, se-
gún Rodríguez-Piñero, desde la es-
cuela y desde los medios de comuni-
cación, los cuales, «más allá de dar 

información  de tribunales y de asun-
tos judiciales, muchas veces desde un 
prisma político, deben tratar de in-
corporar los valores de la justicia 
como imprescindibles para una con-
vivencia justa y en libertad». Además 
de este alegato en defensa del respe-
to a las leyes hizo un breve recorrido 
por sus años de estudiante en la Fa-
cultad de Derecho a la que dedicó no 
pocos elogios «ya que  ha dado seis 
magistrados a nuestro Tribunal Cons-
titucional, dos de ellos presidentes y 
uno vicepresidente». 

«Los juristas debemos  responder a 
la exigencia ciudadana de justicia»
∑ Rodríguez-Piñero 

apuesta por difundir 
desde la escuela el 
respeto a las leyes

  
Miguel Angel Castro Arroyo y Carmen Castreño Lucas

∑∑∑
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VII Premio Jurídico ABC-BBVA

 
José Manuel Salto Chicano, Rafael Salazar, María Auxiliadora Duque 
Ordóñez y Lorenzo del Río Fernández

La cátedra de Derecho del Trabajo,  
la aportación que la democracia trajo a 
esta materia, su repercusión en los con-
tratos de trabajo,  el papel de la juris-
prudencia constitucional, su vida y su 
obra en la Universidad de Sevilla como 
maestro, como presidente del Tribunal 
Constitucional, luego;  y, como conseje-
ro permanente de Estado, tarea que si-

 
Luis Llorens, Enrique Belloso Pérez, Miguel Rus, Rafael Palacios Bejarano, Rui Manuel Gonçalves Costa

 
Auxiliadora Echevarri García y José Manuel 
Holgado Merino

 
Javier Lorite Martínez, Ángeles Carmona Vergara, Juan Ignacio Zoido Álvarez, Juan Manuel Moreno Bonilla y 
María Dolores de Pablo-Blanco Oliden

gue desarrollando en este momento  die-
ron paso a una más pausada reflexión 
sobre  la esencia y la función consulti-
va del Consejo de Estado, «cuya autori-
dad está basada en su independencia y 
en su poder de convicción por la cali-
dad de su argumentación». 

«Con sus dictámenes y sus estudios 
—dijo— el Consejo de Estado viene con-
tribuyendo a favorecer una mejor re-
gulación y a mejorar una buena gober-

nanza, demostrando que el análisis ju-
rídico de los temas sigue siendo im-
prescindible en un mundo excesiva-
mente dominado por las contiendas 
ideológicas y por las exigencias eco-
nómicas».  

Casi al final ya de su intervención, 
el homenajeado insistió en que el De-
recho está al servicio de la justicia y 
que sirve para prevenir y solucionar 
conflictos teniendo en su fundamen-

to último la libertad e igualdad de las 
personas.  «Este premio —añadió— re-
conoce el papel del jurista y de su fun-
ción, especialmente necesaria en un 
momento como el presente, lleno de 
dificultades y de incertidumbres. Su 
superación requiere la contribución 
del Derecho y de los juristas que de-
bemos estar al servicio de la idea de 
justicia y de los valores que proclama 
la Constitución» . 

∑∑∑

Los antecesores  

En 2009 la primera edición del 
premio tuvo como ganador a  
Manuel Olivencia Ruiz, socio de 
honor del bufete Cuatrecasas. El 
experto en Derecho Internacio-
nal Público Juan Antonio 
Carrillo Salcedo lo consiguió en 
2010 y a él le siguieron Manuel 
Clavero Arévalo, catedrático de 
Derecho Administrativo; Pedro 
Luis Contreras, decano de los 
abogados del Estado; Santiago 
Martínez-Vares, magistrado del 
Tribunal Supremo; y, Guillermo 
Jiménez -Sánchez, vicepresiden-
te del Tribunal Constitucional.

José Joaquín Gallardo, Emilio de Llera, Simón Fernández Rebollo, Ignacio 
Bidón y Vigil de Quiñones y Juan Carlos Alférez Domínguez
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Enrique del Río Díaz, Victoria García-Añoveros Escriña, Antonio Pascual Acosta y Francisco 
Baena Bocanegra

 
Antonio Santana Gómez y Jesús Maeztu Gregorio 
de Tejada

 
Carlos Suan Rodríguez y Rafael Leña 
Fernández 

 
Gonzalo Bores Lazo, Adolfo Cuéllar Portero, Carmen 
Belinchón Sánchez y José Rodríguez de la Borbolla Camoyán

 
Manuel Romay Beccaría y Juan Manuel Albendea 
Pabón

 
Enrique Moreno de la Cova Maestre

 
Eusebio Pérez Torres y Miguel Fernández de 
Quincoces

 
 Javier Rubio Rodríguez e Ignacio 
Camacho y López de Sagredo

 
 Javier Valdecantos Lora-Tamayo, Adelaida Maroto Márquez 
y Alfonso Castro Sáenz

 
Francisco Velasco Cabello, Luis Miguel Martín Rubio, Lola Palma, Lucas Fernández de 
Bobadilla Coloma, Francisco Ballester Almadana y Francisco Herrero León
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Manuel Márquez Fernández, Cristóbal Salas Jarones y Miguel Ángel 
Venancio Gómez Martínez

 Eduardo Osborne Bores, Diego Laffón Benjumea y Andrés 
Rodríguez-Benot 

Leopoldo Roda Orúe, María José Portero Frías y  
Rafael Castro de la Nuez

 
Federico Jiménez Ballester, Julia Ruiz del Portal, Alberto Donaire Ibáñez y Eduardo 
González Biedma

 
Alfonso López-Sáez Rodríguez-Piñero, Rocío Suárez y 
Fernando López-Sáez

 
Eduardo Escobar Robina y Juan José 
Bonillo Gutiérrez

Francisco Berjano Arenado, Javier Aguilar Cazorla, Jacobo García Palacios, Montserrat 
Álvarez Sánchez y Eduardo Ballester Vázquez

 Blanca Rodríguez-Piñero Durán y Bosco Cámara 
Pellón 

 
José Joaquín Gallardo, Manuel Damián Álvarez García y Wenceslao Olea Godoy
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Javier Dávila Garrido, María Eugenia Rodríguez Alés, Clementina Medina y 

Esteban Roche Guzmán 

 

Miguel Ángel Martínez-Gijón Machuca, Elena Cano Bazaga y 
Francisco Escribano López

 
Joaquín Moeckel Gil, Blanca Moeckel y Juan José 
Borrero Gómez

 
Jesús Borjabad García y Manuel 
Navarro Palacios

 
Mercedes González Iglesias, Consuelo Picazo García, 
Rosario Cordero Atienza y Cristina Martín Taboada 

 
Daniel del Castillo Mora, Jesús Jiménez López, Gracia 
Gómez García y José Luis Nores Escobar

 
Miguel Rodríguez-Piñero, Alicia Rivas y Manuel Contreras 
Peláez

 
Miguel Gallego Jurado y Luis 
Enrique Flores Domínguez

 
Pilar Llorente y Ana Escribano 
Mora  

José Manuel Castro Muñoz, Eduardo Ruiz del Portal Ruiz-Granados, 
Antonio Piñero Piñero y Juan Moya Gómez

 
Anselmo Martínez Camacho y Begoña 
Rodríguez Álvarez
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El nacionalismo
integrador

MANUELRUIZ LAGOS (19392015)
Historiador, catedrático y referente del andalucismo político

Comenzó su vida profe
sional comohistoriador
precoz y catedrático
temprano, pero tam

bién destacó desde joven en la vi
da política de los estertores del
franquismo. Manuel Ruiz Lagos,
nacido en Jerez de la Frontera en
1939, fue sin duda uno de los
grandes impulsores y referentes
del andalucismo redivivo tras la
muerte de Francisco Franco.
Ruiz Lagos ha fallecido en Sevi
lla, la ciudaddondevivió en suúl
timaetapaydondese jubiló como
profesor de la asignatura Confi
guraciones Literarias de Andalu
cía en la UniversidadHispalense.
A los veinte años ya formaba

parte delCentro deEstudiosHis
tóricos de Jerez. Tras licenciarse
en Filosofía y Letras por la Uni
versidad de Sevilla, obtuvo el
doctorado en Filología Románica
por la de Granada. A partir de ese
momento, su currículo profesio
nal se fue tejiendo siempre en
torno a la educación y el saber.
catedrático de instituto enÁvila y
Sevilla, sentó también cátedra de
LiteraturaEspañola en laUniver
sidad Hispalense de Sevilla, ciu
dad con cuyos medios informati
vos colaboró habitualmente, es
pecialmente conABC.
En paralelo a su labor docente

fue creciendo su vertiente políti
ca, siempre ligada a las raíces del
andalucismo. Fue miembro de la
dirección de las Juventudes Li
beralistas de Andalucía, el parti
do que fundó Blas Infante duran
te su época en la clandestinidad.
Cofundador junto a Manuel Cla
veroArévalo yJaimeGarcíaAño
veros del Partido Social Liberal
Andaluz (1977) y miembro del
Patronato de la Fundación Blas
Infante hasta 1995.
Ruiz Lagos fue uno de los pri

meros firmantes del Manifiesto
andaluz (1977), donde se exigía
paraAndalucíaunestatutode au
tonomía de corte progresista. Su
actividad influirá de manera evi
denteen susnumerosos alumnos,
tanto de instituto como de uni
versidad, ymuchos de ellos se in
tegraron pronto en las filas del
activismo político. Ya desde 1973
había comenzado a desarrollar
una intensa labor para dar a co
nocer la figura del notario Blas

Infante, ocultada por el franquis
mo durante décadas, y otros an
dalucistas de la historia.
Fruto de sus convicciones fue

ron numerosas obras de títulos
inequívocos como País andaluz
(1978), El andalucismo militante
(1979) o Andalucía entre dos fue
gos (1980) donde define el anda
lucismo como “un nacionalismo
solidario y confederal, progresis
ta y al servicio de las clases popu
lares e integrador con los restan
tes pueblos deEspaña”. En su en
sayoRamón deCala: Federación y
autonomía en el país andaluz
(1980) se propuso demostrar los
orígenes históricos del federalis
mo andaluz.
Ruiz Lagos acumuló numero

sos premios a lo largo de su vida
como el de crítica literaria Ávila
por su estudio Liberales en Ávila.
También obtuvo el premioAnda
lucía del Ateneo de Málaga por
sus trabajosde recuperaciónde la
historiografía andaluza; el pre
mio de periodismodeABC de Se
villa por su artículoDe laAmérica
virreinal a la Andalucía autóno
ma, o elCálamodel InstitutoHis
panoÁrabe del Ministerio de
Asuntos Exteriores a la serie Re
encuentro en Maghreb, aparecida
en ABC entre noviembre de 1986
y enero de 1987.

ADOLFO S. RUIZ

Unapintura silenciosa
ANNAMIQUEL (19492015)
Pintora, dibujante y cineasta

A AnnaMiquel la pude
conocer en distintas
circunstancias y mo
mentos. Antes de te

ner ocasión de contemplar y
admirar su pintura en los años
ochenta y de escribir sobre ella,
la había conocido primero en
mi infancia y más tarde en otra
faceta creadora, pues esta artis
ta barcelonesa fue desde los
años setenta autoradepelículas
de animación y entonces reali
zó algunas obras que eran ale
gorías de ideología antiautori
taria, libertaria, como reclama
ba la situación política en los
años de dictadura y de transi
ción hacia la democracia. Su
cortometraje El inconformista
se ha difundido en los últimos
años en una versión videográfi
ca. Y durante muchos años fue
profesora de cine de animación
en la facultad deBellas Artes de
Barcelona.
Pero de hecho conozco a An

na Miquel –o Anni, como mu
chos la llamaban–desdemucho
antes, desde mi infancia y su
adolescencia, por motivos de
familia y de vecindad estival,
pues ella ymi hermana jugaban
en el mismo jardín, en Puigcer
dà, en una de esas villas cons
truidas por los pioneros del tu
rismo decimonónico en la Cer
danya, cerca de ese lago
romántico antes geométrico y
con cisnes. Sé que los padres de
Anna Miquel invitaban con
cierta frecuencia apersonalida
des delmundo artístico y cultu
ral, y recuerdo que, años más
tarde, el crítico de arte y poeta
Rafael Santos Torroella me ha
blaba muy bien de aquellas es
tancias. Lo quemuy poca gente
sabe –pues para contar cierto
tipo de cosas es prudente espe

rar unos años– es que en aque
llas casas sucedieron aconteci
mientos extraordinarios y ne
cesariamente furtivos en la
época franquista. Un caso espe
cialmente llamativo: rescatar
por una noche a Pau Casals de
su exilio en Prada, enviando a
un coche con chófer, para po
der disfrutar de un concierto
del maestro, que oficialmente
nunca pisó territorio español
durante la dictadura. Y eso pa
sando la frontera ilegalmente,
de ida y de vuelta.
Pero volvamos a Anna. Ella

se crió en ese ambiente, en una
burguesía ilustrada atenta a las
expresiones artísticas. Sus pri
meras películas expresaban

una ideología distanciada y re
belde frente a las ideologías
propensas a la conservación de
privilegios, y también en sus
primeras exposiciones de pin
tura se notaba una sutil crítica
de la burguesía acomodada, un
poco en el mismo tono de cier
tas películas de Antonioni, par
tícipe y a la vez crítico respecto
a algunos valores de esemundo
frecuentemente deshumaniza
do por codicia, egoísmo o
simple comodidad, también
mental.
Estas circunstancias pueden

ayudar a comprender ciertos
aspectos de su obra, pero es por
sus logros artísticos, por ciertas

síntesis personales, que su pin
tura merece la mejor atención
del público, los coleccionistas y
los críticos o historiadores del
arte. Su pintura es a la vez física
y espiritual, matérica y evanes
cente. En ella los elementos
táctiles y las presencias densas
y visibles conviven con la posi
bilidad o la aparición del vacío,
de la desaparición.
En lapinturadeAnnaMiquel

se producen a veces síntesis
que parecían improbables.
Fusiones y trasvases de géne
ros: un retrato de un objeto de
uso cotidiano (pincel, máquina
de escribir, tetera) que era ade
más un paisaje. Y de registros e
influencias: el silencio de Gior
gioMorandi conviviendocon la
materialidad poblada por hue
llas y marcas del paso del tiem
po y despoblada de figuras que
apreciamos en la pintura de
Jean Dubuffet y de Antoni
Tàpies, y con la inmediatez
urbana del arte pop de Andy
Warhol.
En su obra casi siempre se da

algún elemento distanciador
que enmascara o amortigua
una intensidad pasional que se
adivina tras esos elementos que
tienden a lo neutro. Su última y
memorable granexposición fue
“La memoria del mar”. Tuvo
lugar en la salaParés y la galería
Trama en verano del año 2013.
Incluía cuadros espléndidos en
torno al tema del naufragio, el
literal y marino y el vital o exis
tencial: “El hundimiento”, “El
desasimiento”, “A la deriva”,
“Islas y náufragos”, “Silencio y
quietud”.
El funeral tendrá lugar en el

Tanatori de Les Corts hoy vier
nes a las 10.30h.

JUAN BUFILL

MANÉ ESPINOSA / ARCHIVO

OBITUARIOS

Listado publicado por cortesía de Serveis Funeraris de Barcelona.

Hoy hace un año

Agustí Pérez Prats
Andreu Ollé Xamani
Ángel Coca Fernández
Antonio López González
Assumpció Castelló Martí
Benigna Torres Tomé
Carmen Mercade Mestre
Cati Hernández Graupera
Chomi Chamorro Juan
Emilia Broto Cera
Esther López Lletí
Felipe Aleixandri Pla
Francisco García Sancho
Herminia Rodríguez Mussons
Joan Fabregat García
Joaquin Juderias López
Josefa Micola Vernet

Josep Mª Marca Esturnell
Juan Montoya Serra
Juana Hernández Del Moral
Lluïs Comas i Masmitjà
Margarita Bertran Saune
Maria Dolores Santoyo Raya
Maria Pons Cuadradas
María Rosa Sandoval Asensio
Maria Teresa Ollé Monzón
Mercè Ribera i Sala
Mercedes Bru Martínez
Pilar Macià Pons
Rosa Comis Jané
Teresa Guitart Satorra
Teresa Montolio Rubies
Victoriano Edo Gracia

Su última exposición
tenía espléndidos
cuadros sobre el
naufragio: el marino
y el existencial
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Jordi Graupera

Verdad
deGould

La mentira era verdad. En 1942,
JosephMitchell escribió un cé
lebre perfil en The New Yorker
sobre un mendigo de Nueva

York,JoeGould:ProfesorSeaGull(elpro
fesor gaviota).
Ángel caído de la aristocracia intelec

tual, licenciadoenHarvard,JoeGouldvi
víaen lacalleyasegurabaestarescribien
do unaHistoria Oral de Nuestro Tiempo
en cuadernos escolares. Gould no era un
desconocido, se relacionaba con la bohe
mia del momento, escribía incesantes
cartas a escritores y científicos, y algunas
revistas le habían publicado ensayos y
fragmentos del libro. E.E. Cummings le
dedicabapoemas.PeroelartículodeMit
chell le elevóa la imaginacióncolectiva.
El perfil de Joe Gould también triunfó

porque encarnaba la imagen que los es
critores del momento se hacían de ellos
mismos: el hombre que sacrifica la vida
por la obra, almargendel éxito. Yporque
Mitchell es el mejor cronista de Nueva
York.Nosepuedeescribirsobrelaciudad
sintenerloalacabeza.Enelimaginariode
laprosadescriptivaneoyorquinaocupael
lugar que Josep Pla ocupa en la nuestra.
Es el canon, el nombrede las cosas.
En 1964 Mitchell publicó Joe Gould’s

Secret (El secreto de JoeGould) donde ad
mitía que la Historia Oral no existía, que
eralafabulacióndeundementealqueha
bíaguardadoelsecretohastasumuerte.Y
es el últimoartículoquepublicó, creando

así elmitode su tiempo: el escritorqueya
notienenadaquedecir.Mitchell,espejoo
reflejodeGould, siguióyendoa trabajar a
laoficinadeTheNewYorkerhasta 1996.
Estosdosartículosseestudianenlasfa

cultades para discutir la relación entre
ficciónyhechoenel periodismoy son los
dosúnicos traducidosalespañol, aunque,
desde mi punto de vista, los hay mejores
–pero menos sexis–. En catalán no hay
nada (aunque traduje y autoedité Up in
the Old Hotel, ilustrado por Oriol Malet,
fuepara regalar a los amigos).
Esta semana,TheNewYorkerhapubli

cado un reportaje de la escritora Jill Le
pore: ha encontrado la Historia Oral. No
toda, algunos cuadernos. También ha
descubiertoqueJosephMitchell,unavez
publicada su confesión (lamentira, el se
creto) supo que existía, pero se lo calló.
“En1942lahistoriaeramejorsiexistía,en
1964 la historia era mejor si no.” Quizás
ninguno de los dos artículos fue nunca
sincero, o quizás su belleza lo fue, pero
con el tiempo la verdad ha cambiado de
unoalotro.Al finaldelreportaje, también
Lepore desiste, e ignora la llamada de un
hombrequedice tenermáscuadernos.
LaHistoria Oral, si nunca existió ente

ra,hamediodesaparecido, empolvadaen
viejasbuhardillas,envueltaenunatelara
ñade rumores.Cadageneracióndeescri
tores la busca y cada generación encuen
traloslímitesdeloshechos.Acabanescri
biendo un bello artículo en The New
Yorker y redefinen el sentido de la enfer
medad mental, del arte y, sobre todo, de
ellos mismos. Jill Lepore sospecha que
Gould fue lobotomizado en 1949. No es
cribiónadamás.Lamentira eraverdad.

El perfil de Joe Guld triunfó
porque encarnaba la imagen
del hombre que sacrifica la
vida por la obra

ElAyuntamientodeclara
Palmamunicipio antitaurino
La capital se suma a las prohibiciones en otros veinte ayuntamientos

DAVID GILABERT
Palma

La ola antitaurina que recorre Mallor
ca sigue sumando apoyos. El Ayunta
miento de Palma ha sido el último en
unirse almovimiento ciudadano y ayer
mismo el pleno de la corporación
aprobó la declaración del municipio
“libre de maltrato animal y antitauri
no”. Una decisión que, a efectos prác
ticos, se traducirá en no destinar nin
gún tipo de recursomunicipal para ac
tividades relacionadas con la tauro
maquia. Además, el Consistorio difi
cultará la realización de cualquier es
pectáculo taurino en la ciudad y no se
otorgarán permisos ni licencias en es
pacios de su competencia. Tras esta
declaración, ningún miembro del
equipo de gobierno de Palma acudirá a
acto alguno relacionado con la tauro
maquia.
Se trata de una resolución que los

colectivos animalistas ya han califica
do como “el principio del fin de la tau
romaquia en las Baleares”. De hecho,
el portavoz de la campaña queha reco
gidomás de 130.000 firmas instando al
Consistorio adoptar la decisión, Gui
llermo Amengual, no ha dudado en
asegurar que “la declaración de Palma
como ciudad antitaurina es el primer
paso que llevará a la abolición de las
corridas de toros en Baleares”.
Unaopiniónque compartendesde el

Ayuntamiento, desde donde aseguran
que con esta declaración “damos res
puesta a una sensibilidad social”. Neus
Truyol, regidora de Ecología, Agricul
tura y Bienestar animal, no ha dudado
en asegurar que, hay una “inmensa
mayoría” de palmesanos que se decla
ran en contra de este tipo de espec
táculos.
El acuerdo ha sido aprobado con los

votos a favor de los grupos que confor
man el equipo de gobierno (PSIB, Som

Palma y Més). Ciudadanos y PP han
votado en contra de que la ciudad sea
declarada antitaurina, pero se han
mostrado a favor de que sí sea un mu
nicipio “libre de maltrato animal”.
Un posicionamiento que el gobierno
local ha calificado de “contradictorio”.

Con el de Palma, ya son 20 losmuni
cipios mallorquines que se han decla
rado antitaurinos. No obstante, la in
tención de la campaña “Mallorca sen
se sang” es extender la declaración a

todo el archipiélago. Por eso, ya prepa
ran una iniciativa legislativa popular
con la que prevén acudir al Parlament.
De momento, el Ayuntamiento de Pal
ma sí exigirá al Govern que modifique
la legislación autonómica de protec
ción animal que sí permite la celebra
ción de corridas de toros en las islas.
La idea es que seprohíbanpor comple
to. De hecho, la plaza de toros que hay
en la capital balear es de competencia
autonómica, con lo que las autoriza
ciones no dependen del Consistorio.
La iniciativa aprobada por el gobier

nomunicipal insta también al Estado a
que se retiren las ayudas públicas a la
tauromaquia y se elimine la declara
ción de bien de interés cultural y turís
tico de los espectáculos en los que se
maltrata a animales. También reclama
que se cumpla la ley que prohíbe el ac
ceso de menores las plazas.c

JAIME REINA / ARCHIVO

Los antitaurinos hace años que vienen protestando contra las corridas

Los animalistas recogerán
firmas para impedir
las corridas en todo el
archipiélago balear

PILAR RUIZ / MARTA FONT
Barcelona

En los pies tenemos una cuarta
parte de los más de 200 hue
sos que componen el cuerpo
humano. “Los impactos de

las pisadas pueden generar dolores
que retumban en las articulaciones y la
columna vertebral, y el sufrimiento al
que los pies están sometidos afecta al
bienestar general”, explica Ana Juana
Pérez, doctora en Podología por la
Universidad de Sevilla. “Lamayoría de
los problemas de cadera, lumbares, to
billo o rodilla que padecen los adultos
se deben al uso de un calzado inade
cuado”, añade Pérez. Por ello, los fa
bricantes de zapatos han puesto a tra
bajar a sus laboratorios y han aunado
esfuerzos con universidades e institu
tos para confeccionar un zapato que
aúne la calidad de los materiales y
un buen diseño, con la comodidad
saludable.
Marcas como Stonefly, Mephisto o

Skechers desarrollan tecnologías que
atribuyen al zapato clásico, de uso dia
rio, la comodidad y ventajas del calza

do deportivo, y por ello se valen de un
extenso estudio previo. “Primero ha
bía que averiguar las diferencias del
movimiento del pie mientras se hace
deporte y durante la actividad diaria
normal”, explica Andrea Tomat, presi
dente de la marca italiana Stonefly.
“Cuando sepractica ejercicio, lamayo

ría de la carga se sitúa en la parte de
lantera del pie,mientras que en el día a
día, se carga más el talón”, añade.
Juan Manuel Mármol, podólogo y

enfermero del hospital Parc Taulí de
Sabadell, explica que el zapato debe
sujetar el pie, pero también debe dejar
espacio en el interior en caso de juane
tes o callos. En algunos casos, los zapa
tos se fabrican con elementos que per
miten unamayor protección de las for
mas y de las deformaciones en los pies.
E incluso son capaces de memorizar
estas formas y adaptarse comosi sehu
biera fabricado un zapato para un
cliente en concreto.
Stonefly, por ejemplo, dispone de

una almohadilla de gel que amortigua
el impacto de los microtraumas y per
mite caminar con ligereza. “Con un
calzadonormal, la energía liberadapor
el contacto del pie con el suelo se dis
persa enmiles de choques impercepti
bles que producen cansancio y tensión
muscular”, afirma Tomat. Técnica
que, con variaciones, incorporan tam
biénmarcas como Skechers oMephis
to. Haymuchamateria gris depositada
en la planta de los pies.c

Los zapatos han añadido investigación al diseño para aunar comodidad y salud

Para caminar comounniño

Calzado sometido a pruebas
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ENTREVISTA I ~)I

ci6n firfica que la UCO plantea

"La gesti6n universitaria implica
com., ........, a , ic,ativa 
de fo]maci~n ya ex~stentes, pot

decisiones politicas cada dia" oo.o io o oo o.mo o.
Manuel Torralbo SECRETARIO GENERAL DE UNIVERSIDADES

luci~ el tatento universitavio
que se ha ido [uera?
-Ya sali6 una orden para ayu
dar a las empresas que recupe-
raran algfin talenm. Tambi~n
est~ prevista una convccatoria
para que invesfigadores que

lo que ya se est~ hadendo es la

an[es de plazas de ayudan[e

para nadie y que pelmiten fete-

los mejores que se han ido.

LCu~ntas plazas se convo-
Manuel Torralbo es el nuevo secretario general de Universidades, Investigacion y Tecnologia.

de reposici6n del 10%" en los 6rganos del Consejo An
-LLa precariedad laboral de es- daluz de Universidades (CAU),

"En junio se hizo un pago
extraordinario de 100
millones y habr& dos m&s"

-En junio, reci6n llegado el co~
sejero, adem~is del pago habi-
tual se hizo un pago exrraordb
nario de 100 millones para all
viar esa deuda de [esorelffa que
tenemos Esperamos que en sep
fielnbre-octubre y en diciembl~
haya dos m~is, La simacidn es
mejor que hace alg~in fiempo y
vamos a trabajar para que la
cuantia de la deuda siga dismi-
nuyendo, aunque nunca va a e~
tar a cero Ahora est~ en tomo a
500 millones, pero el 6primo de
gesti6n es de unos 300 millones.
Hablamos de un slstelna vNo en
el que los pagos conllevan unos

equipo y hayuna lealtad insitu-
cional, y una comunicaci6n y
claridadtotal.

La UCO est~ pendiente de que
la Junta apruebe dos nuevos
titulos: Aviaci6n y Construo
clbn Civil LRespaldar~ esa pr~-
puesta para el prOximo curso?
Seg~fir~ el acueMo a que llega-

mos en el CAU Ningana de esas
timlaciones estfi en el mapa de
grados aprobado en el 2010 que
es nuestra hoja de l~.lta, gn el ca-
so de Construccion Civil, se vio
que no habia demanda de pla-
zas suficien[e para esa titulw
ci6n, pero somos sensibles al de-
seo de que Belmez amplie su
oferta por 1o que se estudiar~
qu~ grados podrian ofl’ecerse.
Aviaci6n tampoco aparece en
ese ma~a, pero es una tltula-
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APORTACIONES AL PROGRAMA ERASMUS
2015-2016

GRUPO A
Alemania, Auslda, Dina marca,
Irlanda, Luxembu~go, No~Jega,
Paises Bajos y Suecia

GRUPO B

GRUPO C
Francia, Italia y Reino Unido

GRUPO D

GRUPO 1
Oinarnarca, Idanda, Francia, Italia,
Austria, Finlandia, Sue~a, Reino

CURSO 2015/2016

La Junta
mantiene las
cuantias de las
becas Erasmus
0 Las ayudas se
dividen en cinco
grupos segOn el pais
de destino

Universiadades, Investi-
gaci6n y Tecnologia bizo
pfiblicas ayer en el BOJA

1as cuantias de 1as ayudas que se

2015/16. Divididas en dnco tra
mos en funci6n de los paises de
destino (ver go,rico), la Junta de
Andalucia establece nnas aytldas

dos los alumnos universitafios
del programa que osci/an entre
los 250 euros previstos para
quienes estudien en paises del

pla los reqnisitos econ6rn~cos pa-
va obte~er betas del Ministerlo
de EducaciSn percibir~ una ayu-
da especial de la Junta, A diferen
cia de las apm*aciones del Minis-
retie de Educaci6n y la Comisi6n
Europea, gue establecen un

de la Junta se podr~n recibir has-
ta 9 meses E1 importe de las ayu
das es el mismo que el (urso pa-
sado.

ca Erasmus que tengan el fitulo
B2 de ing16s y cumplan con una
sefie de requisitos acad4micos
recibiran (hasta un m~ixlmo de 
meses para estudios y de 3 para
practicas) una ayuda tel MECD
de entze 300 y 400 euros, segfin
el pais de destino. Esta ayuda
ser~ incompatible con la asigna-
ci6n de la Comisi6n Europea, de
enVre 200 y 300 eums Los benefi-
ciarios de la beca de esmdios de

grupoAy 100 eurosdel gr~po E. car&ter general del MECD reci-
Adem~s, el almnnado que cmn bir~n 100 euros extra. _=
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Unrecuerdo sin retorno
Leo con casi dos años de retraso

Recuerdos sin retorno, el libro en
el que Daniel Vázquez Sallés, hi
jo de Manuel Vázquez Montal

bán, convocaba la memoria de su padre a
los diez años de sumuerte, y me invade la
melancolíapor el tiempo ido, imposiblede
recuperar. Yo nunca formé parte del
círculomás estrechode amistadesdeVáz
quezMontalbánpero le tratéconregulari
dad en los noventa. De mis recuerdos con
él,mi favoritoeseldeldíaenqueconocióa
PepGuardiola. Dos buenos amigos, elma
drileño David Trueba y el aragonés Luis
Alegre, me llamaron para invitarme a una
cena. No era una cena cualquiera. Era la
cena en la que Manolo Vázquez y Juan
Marsé iban a conocer a su admiradoGuar
diola, del que tambiénDavidyLuis eran (y
son) buenos amigos. Por supuesto, no dejé
pasar la ocasión: quería ser testigo de un
momentohistórico. Fuimos al restaurante
Reno, en la calleTuset.No estoy segurode
la fecha,peroesodebiódeocurrir en torno
al año 2000, en todo caso en la época en
queGuardiolaapurabasusúltimas tempo
radas como jugador del Barça. Tres años
después murió Vázquez Montalbán y no
mucho más tarde cerró sus puertas el Re
no:másmelancolía. Por entoncesnohabía
independentismo en Catalunya, así que
tampocoexistíamos los del otro bando, los
queahora somoscalificadosdeunionistas,
dependentistas, españolistas... Unionistas
como si esto fuera el Ulster y desfiláramos
con el uniforme de la Orden de Orange.
Dependentistas como sugiriendo algún ti
po de tara o incapacidad. Y españolistas
como si el recelo ante los nacionalismos te
convirtiera automáticamente en naciona
lista del signo contrario. En fin.
Cuando la campaña para la consulta del

9N, un anuncio institucional sacó a pa
sear la imagen de varios catalanes ilustres,
y entre ellos la de Vázquez Montalbán y
otros que nunca en vida habían expresado
simpatías por el nacionalismo. Me gusta
ría saber qué habría pensado de esamani
pulación el propio Vázquez Montalbán,
que tanto fustigó el pujolismo. Y, la sema
na pasada, Pep Guardiola aceptó aparecer
en el último puesto de la lista de Mas y
Junqueras para las autonómicas del pró
ximomesde septiembre, algoque sólopu
do sorprender a lospocosquedesconocie
ran su apoyo reiterado a cuantasmoviliza
ciones de carácter independentista se han
organizado en los últimos años.
Guardiola, por supuesto, esmuy librede

apoyar lo que quiera. Pero veamos cuál es
el problema. En una democracia, las elec
ciones sirven para que la sociedad opte
por el mejor proyecto político para los si
guientes cuatro años, pero también para
quepueda juzgar la labordegobiernode la
legislatura anterior. Figurar en una can
didatura no es como animar a la gente a
participar en una cadena humana o una
concentración. Figurar en una lista como
la deMas y Junqueras es también dar por
buena la gestión de uno y otro durante los
últimos tres años: bendecir, por un lado, la
lamentable gestión del Gabinete de Artur

Mas y, por otro, la inexistente oposición
ejercida por el jefe de la oposición Oriol
Junqueras, que, en vez de fiscalizar la ac
ción de gobierno, se ha dedicado a tapar
las vergüenzas del president (¿qué mejor
prueba de sus complicidades que verles
ahora compartiendo cartel electoral?).
Enun libromemorable, la italianaNata

lia Ginzburg dejó dicho que a los hijos hay
que enseñarles no las pequeñas virtudes
sino las grandes: no la astucia sino la fran
queza y el amor a la verdad.Con la confec
ción de su candidatura, Artur Mas ha de
mostrado nuevamente preferir las virtu
des pequeñas a las grandes: la astucia y no
el amor a la verdad. Porque con el ardid de
esconderse en el cuarto puesto, detrás de
tres personas que nohan tenido responsa

bilidades de gobierno, lo quebusca eshur
tar al debate político la verdad de su ges
tión. Astucia no es otra cosa que habilidad
para el engaño y, en la campaña electoral
que empieza a la vuelta de las vacaciones,
Artur Mas, decidido a pasar a la historia
sin despeinarse, se ha parapetadomuy as
tutamente detrás de Romeva, Forcadell y
Casals para no tener que rendir cuentas
por la gestión de estos tres años. Por ejem
plo, por la enormechapuzadeAigüesTer
Llobregat, opor la liquidaciónapreciosde
saldo del patrimonio inmobiliario de la
Generalitat, o por el ridículo que se ha he

cho y se sigue haciendo con el proyecto de
BCN World, o por los millones dilapida
dos en la grotesca aventura de Spanair,
cuatro desaguisados de los que ni el más
cínico se atrevería a culpar al Gobierno
central. En fin, en fin.
Peronohecontadocómofueaquella ce

na de hace ya quince años.Hubo risas, hu
boanécdotas, y loquemás recuerdoesque
la conversación siguió el derrotero habi
tual en los encuentros entre futbolistas
ilustrados y escritores: los escritores insis
tiendo en hablar de fútbol, el futbolista
tratando de desviar el tema hacia la litera
tura. Fue una noche feliz porque no podía
ser de otra manera: la admiración que
unos y otros se profesaban no lo habría
consentido.c

IGNOT

S i sólo pueden leer un libro este
agosto, lean La resistencia ínti
ma: ensayo de una filosofía de
la proximidad, escrito por Jo

sep Maria Esquirol y editado por
Acantilado. Iba a decir que no es una
obra para leer en la playa, junto a la
piscina omientras esperamos para co
mer una paella con los suegros, pero
sería incorrecto. Más bien es un libro
que debería leerse, sobre todo, en es
tas circunstancias. No les engañaré:
estas páginas reclaman una atención
distinta –más activa– de la que nos
piden muchas novelas históricas o
policiacas, que nos permiten evadir
nos durante un rato. Esquirol no pre
tende que huyamos a ninguna fanta
sía, quiere que volvamos. Volver a no
sotrosmismos, a nuestra casa, a lo que
hay de valioso en todo lo ordinario y
cotidiano.
Cuidado: estonoesun librodeauto

ayuda ni lo pretende. De hecho, entre
otras cosas, es un alegato contra los li
bros que prometen soluciones de todo
a cien en quince días. El autor trata al
lector como un adulto y le hace una
propuesta aparentemente sencilla:
cuida de timismo, de tu cuerpo y de tu

alma, y cuida de los que te rodean. Y
busca el sentido a partir de lo que con
forma tu espacio íntimo. Pero sin re
cetas secretas ni mistificaciones, sin
charlatanería ni trucos de barraca de
feria. “Nuestro existir –escribe Esqui
rol– es un permanecer en la proximi
dad, cuidando más que dominando.
Acompañar y cuidar son expresión de
la proximidad, que es el rasgomásdis
tintivo de la cotidianidad”. Lean y re
lean, tomen un trago de cerveza, ex
ploren el silencio. Son apenas dos
cientas páginas que hacen la función
de purgante, de tonificante y de bálsa
mo. Escritura ingrávida y grávida a la
vez, sobre el poyo gastado del descon
cierto contemporáneo.
Me parece –es mi lectura– que este

ensayo nos propone alcanzar la liber
tad de una manera que ahora no está
de moda. Un poco libres porque ha
bremos sabido evitar la trampa del
exceso y la dispersión. Resistir sin
grandes gesticulaciones, resistir sin
ruido. “Toda resistencia vive de la es
peranza”, apunta al autor. Y añade:
“La resistencia humana no conoce la
victoria, pero tampocoexactamente la
derrota definitiva”. ¿Y quién es resis
tente en estos tiempos? “El resistente
se resiste al contentamiento masivo.
El resistente se resiste al dominio y a
la victoria del egoísmo, a la indiferen
cia, al imperio de la actualidad y a la
ceguera del destino, a la retórica sin
palabra, al absurdo, al mal y a la injus
ticia”. Un programa decente para una
vida buena.
Coincidí con Josep Maria Esquirol,

hace unas semanas, en una boda de
unos amigos comunes. Nos conoce
mos desde hace años y charlamos un
rato. Él observaba el trasiego de in
vitados con un relajamiento especial,
como si fuera de otro tiempo, de otro
lugar. Ahora entiendo su ademán.
Lean su libro y que el agosto les sea
leve.c

El libro
del agosto

Leanyreleanelensayo
de JosepMariaEsquirol,
tomenuntragodecerveza,
explorenelsilencio

CuatroañosparaComunicación
Enunmomentoenquelarelevancia

de la comunicación es enorme y
creciente en todos los ámbitos y
esferasdelasociedad,secierneso

bresusestudios laamenazadeunatransfor
maciónquereduciría laduraciónde losgra
dosdecuatroañosa tres.
O peor aún, puesto que el detonante de la

polémica, un decreto delGobierno español,
apoyado decididamente por la Generalitat,
posibilitaría que distintos centros ofrecie
sen una carrera de 240 créditos (60 ECTS
porcurso)ode180conidénticasdenomina
ción y validez. Se supone que el cambio se
impulsaennombrede laautonomíauniver
sitariaydelaequiparaciónconEuropa,aun
quenotodos lospaíses siguenestemodelo.

Lo cierto es que el espacio europeo de
educación superior, cuyos resultados aún
estamosevaluando,preconizaquelosalum
nos gocen de una docencia de calidad de
sarrollada por profesores que trabajen en
condiciones normales, y este punto no casa
con la precipitación que implicaría seme
jantemodificación.
Másallá de losmásters, estos grados–Pe

riodismo, Publicidad yRelacionesPúblicas,
Comunicación Audiovisual y afines– re
quieren una base humanística y social,
quesóloseconsigueconunadotaciónsólida
deECTS.De locontrario, la formaciónsería
demasiadopragmática.Igualmente, laesen
cia de estas profesiones debe enriquecerse
coninnovacionescomolasderivadasdelen
torno digital. Esta vertiente, que tiene que
afrontarse con rigor y compromiso ético,
exigemáscréditos.

Tras una introducción en el sector, que
complemente las humanidades y las cien
cias sociales, se necesita impartir conoci
mientos específicos de cada carrera. Sin
equilibrio entre lo generalista y lo instru
mental,elporcentajedeinserciónlaboralde
losegresadosserábajo.
El trabajo de fin de grado y las prácticas

–incluso en el extranjero– son elementos
irrenunciables.Ademásdeprestar ladebida
atenciónalalenguaolaslenguasoficialesde
lamayoríadelasasignaturas–castellano,ca
talán…–, la presencia del inglés comomate
ria independiente e idioma vehicular com
porta laobligacióndeconcederlecréditos.
En conclusión, en unos estudios de tres

años se sacrificarían forzosamente áreas y
competencias fundamentales, lo que, a la
fuerza, acarrearía tener grados mucho más
precarios.Yesonadiese lopuedepermitir.c

Ignacio Martínez de Pisón
FrancescMarc
Álvaro

Josep Maria Carbonell y Josep Lluís Micó

J.M. CARBONELL Y J.L. MICÓ, decano y vicedecano de la
fac. de Comunicación y Relaciones Internacionales (URL)

I. MARTÍNEZ DE PISÓN, escritor
SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

OPINION

683000

141874

Diario

260 CM² - 23%

6440 €

18

España

31 Julio, 2015



Pedro Ingelmo

–¿Qué es el dolor crónico
neuropático?
–Un dolor agudo suele ser
de corta duración, fácil de
identificar su origen y
esencial para la vida. Por el
contrario, el dolor crónico
no tiene utilidad. Hay va-
rios tipos de dolor crónico
y uno de los más frecuentes
es el neuropático. Está cau-
sado por una lesión del sis-
tema somatosensorial.
–Hay una proporción sig-
nificativa de población
que lo sufre.
–La prevalencia es del 7-
8%, pero aumenta hasta
más del 50% en las unida-
des de dolor. El problema
más relevante por el núme-
ro de pacientes es el de los
diabéticos, aunque puede
ocurrir como efecto adver-
so al uso de fármacos para
tratar el cáncer y está im-
plicado en las lumbalgias.
Es un tipo de dolor incapa-
citante.
–¿Y con qué se trata en la
actualidad?
–Responde mal a los anal-
gésicos habituales. Los fár-
macos más empleados son
los que frenan la transmi-
sión nerviosa anómala:
antidepresivos y antiepi-
lépticos.
–Ha participado en la in-
vestigación que ha finaliza-
do con que la Universidad
de Cádiz y la de Sevilla han
patentado partículas deri-
vadas del cannabis para
combatir ese dolor.
–Desde hace años se cono-
ce que los cannabinoides
de origen natural tienen
efecto analgésico, pero sus
propiedades psicoactivas
sobre el cerebro han limita-
do su uso terapéutico. Al-
gunos derivados sintéticos,
como el fármaco CB13, tie-
nen su efecto a nivel perifé-
rico en el cerebro y repre-
sentaba una oportunidad
terapéutica sin los conoci-
dos efectos psicoactivos
del cannabis. Lo que pasa
es que presenta diversos
problemas que hacen que
su administración oral no
sea eficaz. En nuestro pro-
yecto hemos logrado in-
cluir este compuesto en na-
nopartículas poliméricas
que hacen de transporta-
dor de este fármaco. Esto
permite controlar durante

un tiempo prolongado la
actividad del fármaco, con-
siguiendo que una única
dosis vía oral tenga un
efecto de nueve días.
–La inclusión de un deri-
vado de cannabis siempre
despierta expectación.
–Nuestro proyecto se cen-

tra en un derivado sintéti-
co del cannabis con escasa
penetrabilidad en el cere-
bro con el objetivo de evi-
tar los efectos adversos.
–¿Deberíamos asimilar
como algo normal las co-
munidades terapéuticas
donde se consume mari-

huana para paliar el do-
lor?
–Es un tema candente. Te-
niendo en cuenta que no
hay disponibles formula-
ciones farmacéuticas de
derivados cannábicos hay
que hacer una valoración
del balance riesgo y benefi-
cio. Habría que hacer esta
valoración especial en pa-
cientes con expectativas de
vida larga, cuando otras
aproximaciones terapéuti-
cas hayan fracasado y evi-
tando el mal uso de estos
fármacos.
–Como investigadores,
¿han notado durante la
crisis los recortes a la ho-
ra de realizar su trabajo?
–Por supuesto. La compe-
tencia es mayor por conse-
guir financiación. En el
ámbito universitario se de-
bería incentivar más que
sus profesores hagan inves-
tigación y hacer una apues-
ta por la calidad en detri-

mento de la cantidad.
Treinta artículos con un
factor de impacto de 1 nun-
ca llegarán a alcanzar tan-
ta repercusión científica
como un solo artículo pu-
blicado en Science o Natu-
re, que tienen un factor de
impacto 30. Cuando se lo-
gra publicar en revistas de
alto nivel se consigue fi-
nanciación para los pro-
yectos científicos y gene-
ran riqueza tanto para la
propia entidad a la que per-
tenece el investigador co-
mo en forma de contrata-
ción de personal, compra
de material…
–¿Ha tenido tentación,
como tantos otros, de in-
vestigar en el extranjero?
–He trabajado en centros
de investigación extranje-
ros y creo que el talento es-
pañol es tan bueno como el
que más, pero debemos
mejorar en la estabiliza-
ción del personal investi-

gador. Se ha invertido en
formar a investigadores
pero, en comparación, mu-
cho menos en contratos
posdoctorales. No parece
un sistema muy eficiente
porque no se recupera lo
invertido y da lugar a la
llamada fuga de cerebros.

Esta estructura se sigue
manteniendo, agravada
por la falta de recursos.
Habría que potenciar la
marca España en la inves-
tigación. Cuando escucha-
mos que unos investigado-
res de Oxford han hecho
tal cosa damos por hecho

que es algo de relevancia.
Y muchos de ellos son es-
pañoles.
–¿Qué opina del consumo
ocioso de cannabis?
–Lo primero que deberían
saber los jóvenes es que el
cerebro no termina de ma-
durar hasta los veintitan-
tos años. En la adolescen-
cia las neuronas están en
proceso madurativo y son
sensibles a las llamadas
drogas de abuso. El daño
que le hagamos a nuestro
cerebro durante esos años
dejará una huella imborra-
ble para el futuro. Además,
contrariamente a lo que se
piensa, la marihuana no es
inocua. El consumo de ca-
nnabis puede producir
cuadros psicóticos y adic-
ción. Existe una probada
relación entre consumo de
cannabis y la esquizofre-
nia. ¿Quiere decir que
quienes consuman mari-
huana van a desarrollar es-
ta enfermedad? No. Sin
embargo, si una persona
fuma cannabis y tiene una
predisposición genética
para la esquizofrenia tiene
más probabilidad de desa-
rrollar la enfermedad que
otra que no la consume.
Yo, particularmente, no
me la jugaría.

“Hay que potenciar la marca
España en investigación”

ESTHER BERROCOSO. INVESTIGADORA EN PSICOFARMACOLOGÍA DE LA UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

Investigación
de calidad
en el cerebro
desde el Sur

Premio extraordinario con
su tesis doctoral en 2007,
Esther Berrocoso es una
de las investigadoras es-
pañolas que ha consegui-
do publicar en Science
tras obtener un contrato
Marie Curie de la Unión
Europea con estancia en
Cambridge. Inició su pro-
pia línea de investigación
en Cádiz. Actualmente es
directora del Grupo de In-
vestigación en Neuropsi-
cofarmacología y Psicobio-
logía, considerado como
grupo de excelencia. El do-
lor, los trastornos afecti-
vos y los mecanismos de
la esquizofrenia se en-
cuentran entre sus cam-
pos de investigación.

Contra lo
que se piensa,
la marihuana
inhalada no es en
absoluto inocua”

Trabajamos
con un derivado
sintético del
cannabis para paliar
el dolor crónico”

Tras más de medio siglo aten-
diendo a los vecinos del barrio
en la farmacia, este boticario se
jubila hoy. En sus años de oficio
se ha ganado el reconocimiento
y el cariño de muchas familias
en riesgo de exclusión social.

Pedro
Aramburu
Farmacéutico
de Los Pajaritos

El PP, partido al que pertenecía,
reaccionó con prontitud y firmeza y
expulsó a quien a boca llena dijo que
se había hecho diputado para tocar-
se “los huevos”. Moreno pertenece a
la calaña de quienes envilecen la po-
lítica buscando sólo su provecho.

José Miguel
Moreno
Ex alcalde de Valdemoro
y ex diputado autonómico

Cielos poco nubosos o despeja-
dos. Temperaturas en moderado

descenso.352
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La nueva Ley de Patentes 
encarece y clarifica su registro
La norma unifica, simplifica y da más seguridad jurídica al proceso, que pasa de ser gratuito en la gran 
mayoría de casos a elevarse a 400 euros, con excepciones para universidades y emprendedores. 

Mercedes Serraller. Madrid 
La nueva Ley de Patentes, que 
acaban de aprobar las Cortes, 
supone una revolución para la 
propiedad industrial en Espa-
ña, ya que acaba con las paten-
tes sin examen, gratuitas y que 
suponen el 95% del total en la 
actualidad, en favor de las 
concedidas con examen, ma-
yoritarias en el resto de países 
de nuestro entorno. Esto sig-
nifica que el registro pasará a 
costar cerca de 400 euros en 
todos los casos, cuantía que 
suele además irse actualizan-
do al alza. La norma recién va-
lidada ofrece una bonificación 
del 50% para emprendedores 
y universidades, que podrá 
llegar a ser del 100% si una vez 
otorgadas se demuestra que 
tienen aplicación comercial. 
En estos casos, hasta ahora el 
registro era gratuito. 

La nueva normativa supo-
ne pasar de patentes “débi-
les”, que generan “a menudo 
burbujas tecnológicas, alta li-
tigiosidad y monopolios injus-
tificados”, a patentes “fuer-
tes”, según el Ministerio de 
Industria, “comparables a las 
de los sistemas internaciona-
les y países industrializados”. 

También se simplifica y 
unifica el procedimiento, que 
centralizará la Oficina Espa-
ñola de Patentes y Marcas 
(OEPM) y evitan las patentes 
curriculares –solicitadas por 
las universidades pero que no 
son explotables comercial-
mente– y las burbujas tecno-
lógicas –por empresas que no 
tienen actividad inventiva re-
al–. Además, se van a producir 
algunas modificaciones en la 
tramitación, sobre todo en pro 
de una mayor agilidad de la 
concesión, que podría acele-
rarse un año. 

Todas estas novedades lle-
van a que la ley no entre en vi-
gor hasta el 1 de diciembre de 
2016. Hasta entonces, los ex-
pertos a los que ha consultado 
este diario recomiendan a las 
empresas que se vayan adap-
tando a las novedades, dado 
que el nuevo sistema va a ser 
más exigente.  

Los nuevos requisitos no 
afectarán a las patentes débi-

Las patentes  
‘viejas’ seguirán 
aunque podrán  
ser cuestionadas  
en los tribunales

Patricia Ramos, directora  
de patentes  
de Pons Patentes y Marcas, 
señala que el porcentaje  
de empresas respecto a 
otros actores que solicitan 
patentes en España 
–personas físicas,  
sector público, centros  
de investigación y 
universidades– es del  
50%, cuando en el resto del 
mundo las empresas copan 
el 90% de las solicitudes.  
Según datos de la Oficina 

Española de Patentes  
y Marcas (OEPM), el mayor 
solicitante de patentes  
es BSH Electrodomésticos 
España, con 100  
solicitudes en 2014,  
seguido del Consejo 
Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC), con 91.  
A continuación se sitúan  
la Universidad Politécnica  
de Madrid, con 58; 
Consorcio Abengoa, con 55; 
la Universidad de Málaga, 
con 54; y la Universidad de 

Sevilla, con 34. En lo que 
respecta a los campos 
técnicos que copan más 
solicitudes, sobresale el 
transporte, con 168, el 7% 
del total, seguido de la 
ingeniería civil, con 163 
(6,8%), y la tecnología 
médica, con 138 % (5,8%). 
Donde más patentes se 
solicitaron fue en Madrid 
(568), seguida de Andalucía 
(527), Cataluña (516)  
y Comunidad Valenciana 
(324).

Las empresas, en desventaja

El pasado 13 de julio,  
el Senado aprobó 
definitivamente al no 
incluir cambios la Ley  
de Patentes, que viene  
a actualizar la normativa 
vigente desde 1986  
en materia de patentes. 
En el Congreso, la norma 
incluyó una cuarentena  
de enmiendas del PP,  
así como otras diez  
de PSOE, CiU e IU-ICV  
y 8 enmiendas 
transaccionales.  
El proyecto de ley, 
aprobado por el Gobierno 
el pasado 14 de 
noviembre, simplifica  
el procedimiento  
de patentes y obliga  
a demostrar, a través  
de un examen previo, que  
el objeto sobre el cual  
se pide una patente es 
“nuevo” e incorpora  
“una actividad inventiva”. 
La nueva normativa prevé 
además que todas las 
solicitudes se articulen  
a través de la Oficina  
de Patentes y Marcas,  
al tiempo que ofrece  
una bonificación del 50%  
para emprendedores y 
universidades. El portavoz 
de Industria del Grupo 
Popular, Teodoro García, 
afirmó que el texto 
beneficiará a los 
investigadores y 
emprendedores del país,  
y además evitará “la 
creación de burbujas 
tecnológicas”, así como  
las barreras artificiales 
para la entrada de  
nuevos competidores  
en materia de innovación. 
García también resaltó 
que la nueva ley servirá 
para “crear un vínculo 
fuerte entre la universidad 
y la empresa”, ya que  
con ella, las universidades 
y centros de investigación 
españoles “se acercan  
a modelos de éxito  
como los desarrollados  
en Estados Unidos  
o el resto de Europa”.  
La portavoz del Grupo 
Socialista, Patricia 
Blanquer, comentó que  
no presentaron enmienda 
a la totalidad porque 
comparten la finalidad de 
“establecer un marco legal 
para simplificar y reforzar” 
la obtención de patentes.

Consenso  
con la  
oposición

LOS APARATOS  
PARA EL HOGAR,  
A LA CABEZA  
El fabricante  
de electrodomésticos 
BSH España  
es quien más 
solicitudes de 
patentes realizó  
en 2014 en el país 
entre el total de 
empresas y centros 
públicos que copan 
los primeros puestos 
del ránking ante  
la Oficina Española  
de Patentes  
y Marcas (OEPM).

les y sin examen concedidas 
hasta el momento en que en-
tre en vigor la ley, coinciden 
los expertos, pero es probable 
que sean atacadas en los tribu-
nales para intentar anularlas. 

Así lo trasladan Patricia Ra-
mos, directora de patentes de 
Pons Patentes y Marcas, y Je-
sús González, socio director 
del departamento de patentes 
de Herrero y Asociados. 

Ramos apunta que, como el 
procedimiento no es retroac-
tivo, durante “un tiempo con-
vivirán las patentes concedi-
das por diferentes sistemas 
como en la actualidad”. Exis-
ten también patentes con pro-
tección en España que provie-

farmacéutico, añade, prefie-
ren estar en España con esta 
estrategia. 

Industria ha subrayado que 
la ley apuesta por la interna-
cionalización, de forma que 
los solicitantes tendrán acce-
so a la información relevante 
que les va a permitir, por 
ejemplo, patentar en otros 
países.  

El socio director de paten-
tes de Herrero y Asociados 
apunta que la norma otorga 
más seguridad jurídica a las 
empresas que pretendan ir a 
otro país. “Hay que añadir las 
implicaciones de la patente 
comunitaria futura en la que 
España no estará y que habrá 

que traducir”, apunta Gonzá-
lez. También se amplían los 
modelos de utilidad y se obli-
ga a la cesión por parte del ti-
tular, y se simplifica la regula-
ción de aquellas licencias que 
deben patentarse por su inte-
rés público.  

González recuerda que 
una disposición establece que 
cuando un titular quiera em-
prender acciones contra un 
tercero tendrá que pedir el 
examen de patentabilidad del 
modelo de utilidad. 

La experta de Pons corro-
bora que el que ahora convi-
van “patentes fuertes o que 
cumplen los criterios de pa-
tentabilidad con aquellas que 
en realidad no deberían haber 
sido concedidas da cierta in-
seguridad jurídica”. 

Sönke Lund, abogado de 
Monereo Meyer Marinel-lo, 
celebra que “el sistema espa-
ñol se armonice con otros Es-
tados” aunque aumenten los 
costes. Por último, Industria 
ha destacado que la nueva ley 
servirá para crear “un vínculo 
muy fuerte entre la universi-
dad y la empresa porque las 
empresas españoles van a po-
der colaborar de forma más 
estrecha con las universida-
des, promoviendo la innova-
ción”. Una colaboración aho-
ra poco desarrollada, rema-
cha Ramos.

Las empresas  
tienen más de  
un año para adaptarse  
a un marco  
muy diferente

Hoy, en www.expansion.com/juridico: El abogado y la fidelización del cliente. Óscar Fdez. León (abogado).

nen de la validación de una 
patente europea concedida; 
esas han pasado el examen y 
son fuertes, explica. Por ejem-
plo, las empresas del sector 
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